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ПОЛИТИКА: РОССИЯ-СЕ-ВЫХОД-ПОСОЛ 
Выход России из Совета Европы в равной степени не в интересах сторон - посол ЕС в Москве 
 
   МОСКВА, 15 ноября. /ТАСС/. Выход России из Совета Европы (СЕ) не отвечает интересам ни 
Москвы, ни Европы. Об этом заявил посол ЕС в РФ Маркус Эдерер, выступая в четверг на 
международной конференции "Россия и Европейский союз в глобальной политике: к 
стабильному и справедливому миропорядку?" 
   "Я думаю, что и для Европы, и для России будет ужасно, если Россия выйдет из Совета [Европы]", - 
сказал дипломат. 
   "Если мы сможем решить этот вопрос до следующего года, то кризис будет заменен конструктивном 
подходом", - указал он, добавив, что единственной общей законодательной платформой "от начала 
Европы до Владивостока" является СЕ. 
   "Никто не хочет терять лицо, признавать свои ошибки, но все хотят иметь какой-то инструмент. А в 
данном случае законодательный подход обладает большой значимостью, это важно с точки зрения 
политики, ведь нам нужно идти вперед", - заключил посол. 
   В апреле 2014 года делегация РФ в ПАСЕ была лишена права голоса из-за событий на Украине и 
воссоединения Крыма с Россией. 10 октября 2018 года генсек СЕ Турбьёрн Ягланд заявил, что права 
РФ на представительство в уставных органах СЕ - Комитете министров и Парламентской ассамблее - 
могут быть приостановлены с июня 2019 года за систематическую неуплату членских взносов. В свою 
очередь председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко заявила, что Москва окончательно 
определится со своей позицией по членству в СЕ до января. Между тем глава МИД РФ Сергей Лавров 
указал, что Россия сама выйдет из СЕ, если оппоненты в объединении будут настаивать на ее 
исключении. 
 
 
ПОЛИТИКА: МИД-ЕС-ДИАЛОГ-ПРОИГРЫШ 
Отсутствие нормального диалога между РФ и ЕС мешает обеим сторонам - Грушко 
 
   МОСКВА, 15 ноября. /ТАСС/. Россия и Евросоюз несут большие потери из-за отсутствия диалога. Об 
этом заявил в четверг заместитель министра иностранных дел РФ Александр Грушко, выступая на 
международной конференции "Россия и Европейский союз в глобальной политике: к 
стабильному и справедливому миропорядку?". 
   "Потенциал нашего сотрудничества поистине огромен, его реализация в полной мере отвечает 
интересам обеих сторон и интересам самой Европы. В то же время отсутствие сотрудничества 
приводит к взаимному проигрышу. Здесь мы имеем в виду не только многомиллиардные потери 
бизнеса с обеих сторон - по оценкам германского Комитета по экономике, потери составляют больше 
100 млрд евро, - но также негативные последствия во всех других областях потенциального 
взаимодействия", - сказал он. 
   По его словам, потери также "связаны с неспособностью дать адекватный ответ" вызовам и угрозам. 
"Мы могли в этом убедиться [сами] за последние годы", - отметил высокопоставленный дипломат. 
"Неиспользованные возможности - вещь необратимая, и те окна, которые были открыты, будет очень 
сложно открыть снова. Придется искать новые пути", - подчеркнул Грушко. 
   По его словам, Россия заинтересована в едином сильном Евросоюзе, который мог бы самостоятельно 
выбирать свою внешнеполитическую линию. Задача обретения ЕС стратегической автономии 
неотделима от нормализации отношений с РФ, добавил он.  
 
ЕС по-прежнему находится в плену навязываемых извне подходов в отношении России - 
Грушко 
 
   "К сожалению, на сегодняшний день наши партнеры по ЕС, как нам кажется, все еще находятся в 
плену навязываемых извне подходов по выстраиванию отношений с Россией, - указал 
высокопоставленный дипломат. - Это проявляется, в частности, и в регулярно продолжающихся 
бездоказательных обвинениях в адрес России". 
   По его словам, Москва предлагала Брюсселю провести комплексную инвентаризацию отношений, 
чтобы вместе разобраться, как восстановить уровень двустороннего сотрудничества, который 
существовал до украинского кризиса. "Исходим из того, что нам действительно следовало бы привести 
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в порядок наши отношения с Евросоюзом и начать с разморозки диалоговых форматов, прежде всего 
это касается встреч правительства России и Еврокомиссии, которые были очень важны с точки зрения 
сближения стандартов", - отметил замминистра, напомнив, что последний раз такое заседание 
состоялось более пяти лет назад. 
   "Россия и Европейский союз - это естественные партнеры, которые несут общую ответственность за 
будущее европейского континента. В наших силах и интересах превратить его в единое экономическое 
и гуманитарное пространство. Россия готова к такой работе, но только на принципах равноправия и 
учета взаимных интересов", - резюмировал Грушко. 
 
 
ПОЛИТИКА: АВСТРИЯ-РОССИЯ-ОТНОШЕНИЯ-ТРУДНОСТИ 
Австрия заинтересована нормализации отношений между РФ и ЕС - посол в Москве 
 
   МОСКВА, 15 ноября. /ТАСС/. Вена искренне заинтересована в преодолении трудностей, которые 
существуют сегодня в отношениях между Москвой и Брюсселем. Об этом заявил в четверг посол 
Австрии в РФ Йоханнес Айгнер, выступая на международной конференции "Россия и Европейский 
союз в глобальной политике: к стабильному и справедливому миропорядку?". 
   "У нас [РФ и ЕС] есть абсолютно искренне желание преодолеть трудности и вести диалог, - сказал 
дипломат. - Это очень важно, мы в этом заинтересованы". 
   Айгнер также выразил надежду на то, что нынешний диалог между Россией и странами Евросоюза 
поможет сторонам продвинуться вперед по этому вопросу. "Когда есть болезнь, ее нужно лечить. И, 
возможно, для этого Россия сделает первый шаг на встречу гражданам Евросоюза, например, в 
вопросе безвизового режима, - указал австрийский посол. - Безусловно, это был бы положительный шаг 
в направлении нормализации отношений Москвы и Брюсселя".  
 
 
 
 
ПОЛИТИКА: ЕС-ТРАНСФЕРТЫ-СТАТИСТИКА 
Мигранты перевели из Евросоюза 32,7 млрд евро в третьи страны в 2017 году - Евростат 
 
   БРЮССЕЛЬ, 15 ноября. /ТАСС/. Объем трансфертов физических лиц из государств ЕС в третьи 
страны в 2017 году составил 32,7 млрд евро, что на 900 млн евро больше, чем в 2016 году. Об этом 
сообщило в четверг европейское статистическое агентство Евростат. 
   "В 2017 году отток личных средств физических лиц из Евросоюза в третьи страны составил 32,7 млрд 
евро. Основная часть этих трансфертов представляют собой переводы денег мигрантами своим 
семьям на родине", - отмечает Евростат. 
   По данным статведомства, приток трансфертов физических лиц в Евросоюз за прошлый год составил 
10,7 млрд евро, таким образом, чистые финансовые потери Евросоюза за счет личных переводов 
составили в минувшем году 22 млрд евро.  
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ПОЛИТИКА: БРИТАНИЯ-ПРЕМЬЕР-БРЕКЗИТ-УСЛОВИЯ 
Сделка с ЕС обеспечивает Британии беспрецедентные условия сотрудничества с ним - Мэй 
 
   ЛОНДОН, 15 ноября. /ТАСС/. Проект сделки между Лондоном и Брюсселем по условиям Brexit 
обеспечивает Великобритании беспрецедентные условия для дальнейшего сотрудничества с 
Евросоюзом. Об этом заявила в четверг, выступая перед британским парламентом, глава британского 
правительства Тереза Мэй. 
   "В декларации оговорено создание зоны свободной торговли для товаров, для которых будут 
действовать нулевые тарифы и не будет никаких сборов или количественных ограничений, причем для 
всех категорий товаров. Ни у одной другой развитой экономики мира нет подобных договоренностей с 
ЕС. В то же время у нас будет свобода для заключения новых торговых соглашений с другими нашими 
партнерами в мире", - сказала Мэй. - Мы также достигли взаимопонимания по вопросу о тесном 
сотрудничестве по вопросам предоставления услуг, включая финансовые услуги, а также 
осуществления инвестиций, и это выходит далеко за пределы обязательств в рамках ВТО". 
   По словам Мэй, в вопросах безопасности Великобритания также будет эффективно сотрудничать с 
ЕС, оперативно осуществляя процедуру экстрадиции, обмениваясь образцами ДНК и отпечатками 
пальцев из полицейских баз данных, а также информацией о владельцах зарегистрированных в 
Великобритании и ЕС автомобилей и именах пассажиров авиарейсов. 
   Вместе с тем, отвечая на критику своего проекта со стороны глава лейбористской оппозиции Джереми 
Корбина, Мэй отметила, что ее кабинет продолжает готовиться к сценарию, при котором сделка между 
Лондоном и Брюсселем об условиях выхода Соединенного Королевства из ЕС не будет достигнута. 
   "Мы готовились к отсутствию сделки [с ЕС], и мы продолжаем к нему готовиться, поскольку я признаю 
тот факт, что нам, конечно, предстоит новый этап согласований с Европейским советом. Когда же 
договоренность по этой сделке будет достигнута с Европейским советом, ее предстоит рассмотреть 
этому парламенту. Поэтому мы продолжаем готовиться [к сценарию отсутствия сделки]", - сказала Мэй. 
   Еврокомиссия в среду опубликовала 585-страничный проект соглашения по Brexit, а глава 
британского правительства ознакомила с ним членом своего кабинета. В четверг утром двое членов 
британского правительства - министр труда и по делам пенсий Эстер Маквей и министр по делам Brexit 
Доминик Рааб - подали в отставку из-за несогласия с теми условиями, на которые готова согласиться 
Мэй. Проект соглашения должен будет обсуждаться на экстренном саммите ЕС, назначенном на 25 
ноября. После этого он должен быть одобрен как парламентом Великобритании и Европарламентом, 
так и парламентами 27 стран, остающихся в ЕС.  
 
Мэй заявила в парламенте, что в вопросе ирландской границы ЕС пошел на уступки Британии 
 
   "ЕС сделал нам ряд уступок... предложение Евросоюза по поводу того, что таможенная зона [ЕС] 
будет распространяться только на Северную Ирландию, было оставлено в стороне, а ему на смену 
пришла новая временная таможенная договоренность, охватывающая всю территорию Соединенного 
Королевства", - сказала Мэй. "Мы также добились гарантий сохранения полного доступа 
североирландского бизнеса на весь внутренний британский рынок", - добавила премьер. 
   Она также обратила внимание на то, что в случае отсутствия договоренности по ирландской границе 
проект соглашения предусматривает продление переходного периода по Brexit, который, как 
предполагалось, закончится 31 декабря 2020 года. Как отмечается в проекте соглашения, к такой мере 
стороны могут прибегнуть, если до июля 2020 года не найдутся решения по теме границы между 
входящей в ЕС Республикой Ирландией и являющейся частью Великобритании Северной Ирландией. 
Однако Мэй высказала надежду, что необходимость в подобном шаге не возникнет. "Я не хочу 
продлевать переходный период, и я не верю в то, что это нам понадобится", - заметила британский 
премьер. 
   При этом Мэй обратила внимание парламентариев на то, что соглашение, достигнутое британскими и 
европейскими переговорщиками, одобренное британским кабмином и 27 европейскими послами в 
среду, не является окончательным. "Сделка, которую мы одобрили вчера, не является окончательной. 
Это проект соглашения, который подразумевает, что мы покинем ЕС плавным и упорядоченным 
образом 29 марта 2019 года, он определяет параметры будущих отношений, которые отвечают нашим 
национальным интересам", - сказала она. 
   Прежде чем вступить в силу, этот проект соглашения должен быть одобрен на саммите ЕС, 
намеченном на 25 ноября, а потом получить зеленый свет со стороны Европарламента и британских 
законодателей. Последняя задача представляется для Мэй наиболее сложной. Как сообщила в четверг 
газета "Гардиан" со ссылкой на члена правящей Консервативной партии, евроскептика Марка Франсоа, 
на данный момент 84 тори намерены проголосовать против представленного текста соглашения. Если 
их в этом поддержат члены оппозиционной Лейбористской партии, то у сделки по Brexit в ее нынешнем 
виде не остается шансов на реализацию.  
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ПОЛИТИКА: БРИТАНИЯ-ПРЕМЬЕР-БРЕКЗИТ 
ОБОБЩЕНИЕ: В Британии проект сделки по Brexit вызвал череду отставок, но Мэй сохраняет 
спокойствие 
 
   ЛОНДОН, 15 ноября. /ТАСС/. Проект соглашения по условиям выхода Соединенного Королевства из 
состава ЕС (Brexit), одобренный накануне в Лондоне и Брюсселе, вызвал новую волну политического 
кризиса в Великобритании. С самого утра правительство покинули сразу два министра и два 
замминистра. Среди ушедших в отставку был в том числе и Доминик Рааб, непосредственно 
возглавлявший ведомство по вопросам Brexit. 
    На этом фоне евроскептики из Консервативной партии вплотную приблизились к тому, чтобы 
запустить процедуру объявления вотума недоверия главе правящей партии и одновременно премьер-
министру страны Терезе Мэй. Сразу несколько депутатов направили письма об утрате доверия к 
лидеру партии. 
   Сама же Мэй, впрочем, отреагировала на это весьма спокойно. На пресс-конференции в своей 
официальной резиденции на Даунинг-стрит, 10 она заявила о том, что намерена довести начатое до 
конца, вновь повторив утверждение, что достигнутый 585-страничный проект соглашения полностью 
отвечает интересам страны и тому, за что британцы проголосовали на референдуме 2016 года. 
 
Череда отставок 
 
   Доминик Рааб стал уже вторым министром по вопросам Brexit, который покинул кабмин за последние 
4 месяца из-за разногласий с Терезой Мэй. Это решение, объявленное в начале дня, было негативно 
воспринято рынками - курс британского фунта стерлингов, который накануне закрыл торговую сессию 
на уровне более 1,30 доллара за 1 фунт, опустился ниже отметки в 1,28 доллара, где и остался. За 
этим резко упали в цене и акции крупных британских банков. 
   Сам Рааб, объясняя свое решение, заявил в интервью "Скай ньюс", что предполагал "два роковых 
изъяна" у предлагаемой сделки с ЕС. "Первый - это весьма хищнические условия, которые предложил 
ЕС, и которые, как мне кажется, создали бы угрозу целостности Соединенного Королевства. Второй 
касается так называемого защитного механизма по теме границы на острове Ирландия (бэкстопа). По 
сути он на неопределенное долгое время, если не навсегда, сделал бы нас пленниками режима, 
который, по моему мнению, не только пошел бы во вред экономике, но и уничтожил бы веру общества в 
британскую демократию", - сказал он. 
   Отставкой Рааба тем временем дело не ограничилось. Вслед за ним об уходе с поста заявили 
министр труда и по делам пенсий Эстер Маквей, заместитель министра по делам Северной Ирландии 
Шаилеш Вара, парламентский заместитель британского министра по вопросам Brexit Суэлла 
Брейверман. Таким образом, как подсчитало агентство Рейтер, за год правительство Мэй покинули 18 
министров и их заместителей. 
 
Как сместить премьера 
 
   На этом фоне однопартийцы Мэй, не согласные с ее позицией по Brexit, развернули активную 
кампанию по ее отстранению от власти. 
    В знак протеста против проекта соглашения с Брюсселем по условиям выхода страны из состава ЕС 
(Brexit) сразу несколько членов Консервативной партии написали письма об утрате доверия к премьеру. 
Среди них - один из ведущих британских евроскептиков, консерватор Джейкоб Рис-Могг, депутаты 
Генри Смит и Шерил Мюррэй. Объясняя свое решение, Рис-Могг написал: "К сожалению, соглашение о 
выходе из ЕС, которое было представлено парламенту сегодня, оказалось хуже, чем того ожидали, и не 
выполняет обещания, которые дала народу премьер-министр". 
   Политики направили письма об утрате доверия премьеру в парламентский Комитет 1922, 
объединяющий рядовых депутатов-консерваторов. Именно он обладает правом запуска формальной 
процедуры смещения главы партии, а вместе с ней и правительства, в связи с утратой доверия партии. 
Для этого глава комитета Грэм Брейди должен получить письма об утрате доверия к премьеру от 15% 
парламентариев-тори (48 человек). К началу этой недели таких писем было чуть более 40, но сейчас их 
число, по оценкам британских СМИ, вплотную приблизилось к 48. 
   Если Брейди примет решение объявить вотум, 316 депутатов от Консервативной партии должны 
будут принять участие в голосовании. Для того, чтобы удержать свой пост, Мэй понадобится простое 
большинство голосов, после чего она будет защищена от повторения этой процедуры в течение как 
минимум года. В случае поражения главы правительства партию ждет новая процедура выбора лидера, 
на что отводится три месяца, однако, по словам Рис-Могга, на практике это может занять "не месяцы, 
но недели". "Я думаю, что этот процесс может быть довольно быстрым", - сказал он журналистам на 
пресс-конференции. 
 
Критика оппозиции 
 
   Жесткой критике подверглась Мэй и со стороны оппозиции. Так, глава Лейбористской партии Джереми 
Корбин назвал достигнутое соглашение форменным фиаско. "Это [соглашение] - огромный, 
разрушительный провал", - заявил он. Корбин добавил, что реальная политическая угроза для премьер-
министра страны Терезы Мэй исходит от ее собственной партии. По его словам, правительство 
консерваторов теперь "погрузилось в хаос". 
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   Лидер лейбористов также указал на то, что в согласованном кабмином документе нет ясности в 
отношении будущей иммиграционной стратегии, и призвал парламент отказаться от неправильного, по 
его словам, выбора "между отсутствием сделки и этим соглашением". 
 
Мэй демонстрирует спокойствие 
 
   Сама же премьер-министр тем временем демонстрирует спокойствие. "Пройду ли я через это? Да. Я 
собираюсь работать над тем, чтобы достичь лучшего соглашения для Великобритании", - ответила Мэй, 
отвечая на вопрос по поводу нынешней сложной ситуации на вечерней пресс-конференции в четверг. 
   "Быть лидером означает принимать правильные, а не простые решения", - заметила премьер, 
признав, что не все довольны достигнутым проектом соглашения. "Я понимаю, что есть те, кто 
недоволен", - сказала она. В то же время Мэй подчеркнула, что это - наилучшее соглашение, которого 
можно было достичь. "Эта сделка выполнит то, за что проголосовали люди, и она отвечает 
национальным интересам", - отметила Мэй. 
   Иное развитие ситуации, при которой Великобритании придется покинуть ЕС по жесткому сценарию, 
то есть без соглашения вообще, погрузит страну в "пучину серьезной неопределенности", 
предупредила она. 
Ранее премьер почти три часа отвечала на вопросы парламентариев, заверив их, что проект 
соглашения обеспечивает Великобритании беспрецедентные условия для дальнейшего 
сотрудничества с Евросоюзом. 
   Коснувшись темы решения проблемы границы между Ирландией и Северной Ирландией, она 
заявила, что Брюссель пошел в этом вопросе на уступки Лондону. "ЕС сделал нам ряд уступок... 
предложение Евросоюза по поводу того, что таможенная зона [ЕС] будет распространяться только на 
Северную Ирландию, было оставлено в стороне, а ему на смену пришла новая временная таможенная 
договоренность, охватывающая всю территорию Соединенного Королевства", - сказала Мэй. "Мы также 
добились гарантий сохранения полного доступа североирландского бизнеса на весь внутренний 
британский рынок", - добавила премьер. 
 
Неокончательная сделка 
 
   Между тем, соглашение не содержит решения проблемы границы на острове Ирландия - момент 
принятия решений просто отложен в административном порядке до июля 2020 года. Сама 
Великобритания после Brexit, который произойдет 29 марта 2019 года, застрянет на 2-3 года в 
переходном состоянии, в котором она будет обязана платить взносы в ЕС и соблюдать все европейские 
нормы, не имея при этом доступа к механизму принятия решений в сообществе. 
   Впрочем, Мэй считает это вполне нормальным, так как, по ее словам, сложные переговоры с 
Брюсселем, в том числе и по теме границы на острове Ирландия, еще впереди. "Сделка, которую мы 
одобрили вчера, не является окончательной. Это проект соглашения, который подразумевает, что мы 
покинем ЕС плавным и упорядоченным образом 29 марта 2019 года, он определяет параметры 
будущих отношений, которые отвечают нашим национальным интересам", - сказала она. 
 
Что будет дальше со сделкой 
 
   Прежде чем вступить в силу, этот проект соглашения должен быть одобрен на саммите ЕС, 
намеченном на 25 ноября, а потом получить зеленый свет со стороны Европарламента и британских 
законодателей. Последняя задача представляется для Мэй наиболее сложной, тем более, что, как 
сообщила в четверг газета "Гардиан" со ссылкой на члена правящей Консервативной партии, 
евроскептика Марка Франсуа, на данный момент 84 тори намерены проголосовать против 
представленного текста соглашения. 
   Если их в этом поддержат члены оппозиционной Лейбористской партии, то у сделки по Brexit в ее 
нынешнем виде не остается шансов на реализацию. В этом случае Великобританию ждет или выход 
страны из состава ЕС по жесткому сценарию, то есть без сделки, или даже повторный референдум. 
   Судя по опросам общественного мнения, идея второго плебисцита по этой теме находит все больше 
поддержки среди британцев. Об этом свидетельствуют обнародованные в четверг результаты опроса 
около полутора тысяч зрителей телеканала "Скай ньюс", отобранных по репрезентативному принципу. 
   Согласно итогам данного исследования, 55% респондентов хотят, чтобы был проведен второй 
референдум по Brexit (при этом 44% настроены на это решительным образом), 35% - выступают против 
этого предложения и 10% не определились со своим мнением по данному вопросу. 
54% опрошенных предпочитают, чтобы Соединенное Королевство продолжало оставаться членом 
Евросоюза, 32% хотят, чтобы страна вышла из ЕС без соглашения об условиях Brexit и лишь 14% 
готовы поддержать те условия, которые прописаны в проекте сделки, согласованном накануне 
кабинетом министров. 
   Опрос показал, что действующий премьер-министр Тереза Мэй остается в общественном мнении 
наиболее предпочтительным политиком для исполнения функций главы правительства. Поддержку ей 
выразили 31% опрошенных, в то время как в пользу лидера Лейбористской партии Джереми Корбина 
выступили 25%, Джейкоба Рис-Могга - 18%, Бориса Джонсона - 17%, Доминика Рааба - 10%.  



 6 

ПОЛИТИКА: ГЕРМАНИЯ-БРИТАНИЯ-РЕАКЦИЯ 
Меркель заявила, что рада прогрессу на переговорах по Brexit 
 
   БЕРЛИН, 15 ноября. /ТАСС/. Канцлер Германии Ангела Меркель надеется, что проект соглашения по 
Brexit может стать основой для будущего окончательного документа, регулирующего выход 
Великобритании из ЕС. Об этом она заявила в четверг на пресс-конференции по итогам заседания 
кабмина ФРГ. 
   "Это еще не окончательный документ, который одобрили 27 стран Евросоюза", - сказала она. "Я 
считаю, что худший вариант - это отсутствие соглашения, и эту альтернативу всегда нужно держать 
перед глазами", - добавила Меркель. "Следует задаться вопросом, является ли то, что мы сейчас 
имеем, основой [для окончательного документа]? Я надеюсь, что это сможет быть такой основой", - 
считает канцлер. 
   "Я рада, что удалось в ходе непростых переговоров распространить предложение. Теперь мы 
исходим из того, что проект будет обсуждаться в соответствующих органах Великобритании", - 
продолжала она. "Для начала я рада, что мы вчера достигли такого шага", - подчеркнула Меркель.  
 
Неупорядоченный Brexit стал бы самым худшим сценарием развития событий - вице-канцлер 
ФРГ 
 
   Неупорядоченный Brexit стал бы самым худшим сценарием развития событий вокруг выхода 
Великобритании из Евросоюза. Такое мнение высказал в четверг вице-канцлер, министр финансов ФРГ 
Олаф Шольц по итогам заседания кабмина Германии. 
   Глава Минфина признал, что дебаты в самой Великобритании по проекту соглашения, "очевидно, не 
могут быть простыми". "Несмотря на это, в действительности всем можно только сказать, что самое 
худшее, что может произойти, - это неупорядоченное развитие событий", - сказал Шольц. "Это будет 
нехорошо как для граждан, так и экономического развития", - заметил он. 
 
Глава МИД ФРГ видит шанс на упорядоченный Brexit и тесные отношения с Лондоном 
 
   Предварительные соглашения по Brexit представляют собой шанс для тесных отношений между 
Евросоюзом и Великобританией в будущем, но все стороны должны со всей серьезностью отнестись к 
последним шагам на пути к одобрению документа. Об этом заявил в четверг журналистам в Берлине 
глава МИД ФРГ Хайко Маас. 
   "Мы надеемся, что все стороны осознают ответственность и продумают все последствия 
предстоящего решения, ведь в конечном итоге на кону будет стоять многое", - сказал глава ведомства. 
Он считает, что уже сейчас "стороны пошли навстречу друг другу". При этом, по его словам, "стороны 
преодолели только отрезок пути". 
   "Мы надеемся, что британская сторона внимательно ознакомится с текстом, прежде всего отметит те 
шансы, которые он предоставляет", - отметил Маас. "Мы хотим иметь тесные отношения с британской 
стороной, и имеющийся документ представляет собой базу для этого", - заявил министр. 
"Неупорядоченный Brexit имел бы тяжелые последствия для обеих сторон, до этого не должно дойти", - 
добавил Маас. 



 7 

ПОЛИТИКА: ДАНИЯ-УГРОЗЫ-СТРАТЕГИЯ 
Министр обороны Дании назвал "агрессивное поведение России" угрозой безопасности страны 
 
   ТАСС, 15 ноября. Внешние угрозы, в том числе якобы "агрессивное поведение России", являются 
для Дании самыми сложными и непредсказуемыми за период после окончания холодной войны. Об 
этом заявил датский министр обороны Клаус Йорт Фредериксен в связи с обнародованием в четверг 
новой правительственной стратегии внешней политики и политики безопасности на 2019-2020 годы. 
   "Угрозы для Дании являются очень сложными и, на мой взгляд, самыми непредсказуемыми после 
окончания холодной войны. Это связано не только с агрессивным поведением России, массовыми 
кибератаками, нестабильностью на Ближнем Востоке и в Северной Африке, но также с устойчивой 
террористической угрозой в отношении Европы и Дании", - процитировала министра пресс-служба 
датского военного ведомства. 
   По мнению Фредериксена, особую в политики безопасности королевства продолжает играть НАТО. 
"Поэтому крайне важно, чтобы приверженность США в Европе поддерживалась через НАТО, которая 
остается краеугольным камнем политики безопасности Дании. Мы также должны укрепить архитектуру 
европейской безопасности и быть на переднем крае международного сотрудничества в области 
кибербезопасности ", - добавил министр. 
   В преддверии масштабных учений НАТО Trident Juncture ("Единый трезубец"), активная фаза которых 
прошла с 25 октября по 7 ноября, министры обороны скандинавских стран заявили, что не видят в 
отношении себя военных угроз. При этом, по мнению политиков, основными факторами 
неопределенности для Скандинавии являются "способность России использовать военную силу для 
достижения стратегических целей", кибер-атаки, дезинформация, международный терроризм, а также 
разногласия по вопросам миграции и климатические изменения. 
   В учениях Trident Juncture принимали участие около 50 тыс. человек из 31 страны (29 государств 
НАТО, Финляндия и Швеция). В маневрах были задействованы 250 самолетов и 65 кораблей, включая 
авианосную группу ВМС США, диаметр зоны проведения учений превысил тысячу километров.  
 
 
 
 
ПОЛИТИКА: ИТАЛИЯ-МИГРАЦИЯ-ЕС 
Совет Европы осудил итальянский закон о безопасности как нарушающий права человека 
 
   РИМ, 15 ноября. /ТАСС/. Законопроект о безопасности, проходящий процедуру одобрения в 
парламенте Италии, вызывает опасения с точки зрения соблюдения прав человека, в частности 
мигрантов и беженцев. Об этом агентству АНСА заявила в четверг комиссар Совета Европы по правам 
человека Дунья Миятович. 
   "Этот документ представляет шаг назад в деле оказания защиты людям, подвергающимся рискам, и 
вызывает серьезные опасения с точки зрения соблюдения прав человека, в частности мигрантов и 
беженцев, обращающихся за политическим убежищем", - приводит агентство ее слова. 
   Разработанный вице-премьером и главой МВД Италии Маттео Сальвини законопроект, уже 
одобренный в верхней палате, содержит ряд ужесточений в отношении мигрантов. Среди прочего 
декретом предусмотрено лишение беженца права на политическое убежище в случае совершения им 
преступления, а также в случае, если он, даже ненадолго, возвращается на родину. Голосование за 
него в Сенате было увязано с выражением доверия кабинету. 
   Сальвини немедленно отреагировал на суждение комиссара, заявив, что "бюрократы Страсбурга 
бесполезны и страдают предубеждениями против Италии". "Пусть на себя посмотрят, - написал политик 
в "Фейсбуке". - В Совет Европы входит Турция, не самый образцовый пример демократии и соблюдения 
прав человека". 
   Пришедшее к власти в июне правительство Италии в составе партий "Движение "5 звезд" и "Лига" 
поставило своей задачей пресечение потока нелегалов в страну. МВД страны запретило прием 
кораблей неправительственных организаций, занимающихся спасением мигрантов, а также ограничило 
высадку мигрантов с кораблей европейских миссий, добиваясь их доставки в другие европейские 
порты. Кроме того, в том же законопроекте предусмотрено снижение с 25 до 20 евро суммы, ежедневно 
предусмотренной на содержание в центрах временного приема прибывших мигрантов. Оппозиция и 
идеологические противники лидера "Лиги" Сальвини постоянно обвиняют его в расизме и разжигании 
ненависти на этнической почве. 
   Совет Европы - международная организация, содействующая сотрудничеству между ее членами в 
области стандартов права, прав человека, демократического развития, законности и культурного 
взаимодействия. Членами Совета Европы являются 47 государств, включая РФ.  
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ПОЛИТИКА: НОРВЕГИЯ-БРИТАНИЯ-БРЕКЗИТ-МИД 
Норвегия готовится ко всем вариантам Brexit - глава МИД 
 
   ТАСС, 15 ноября. Норвегия готовится ко всем возможным вариантам выхода Великобритании из ЕС. 
Об этом сообщила в четверг глава норвежского МИД Ине Эриксен Сёрейде. 
Она отметила, что "приготовления [с норвежской стороны] идут, хотя Норвегия формально и не может 
начать переговоры с британцами до того, как они выйдут из ЕС". "В наши приготовления входит также 
вариант, при котором сделка [между ЕС и Великобританией] не будет заключена", - цитирует Сёрейде 
Норвежское телеграфное бюро. 
   Министр добавила, что при этом судьба норвежцев в Великобритании после Brexit уже ясна: этот 
вопрос обсудили на встрече несколько недель назад норвежский премьер-министр Эрна Сульберг и 
британский премьер-министр Тереза Мэй. "Договоренность и текст соглашения о правах норвежских 
подданных в Великобритании и британских в Норвегии уже имеются. Это оговорено и в сделке по Brexit. 
Но нам по-прежнему придется немного подождать момента подписания договора, пока идет процесс 
переговоров между ЕС и британцами", - указала Сёрейде. 
 
 
 
 
ПОЛИТИКА: СЛОВАКИЯ-ВИШЕГРАД-ФРГ-ФРАНЦИЯ 
Перспективы ЕС обсудили главы парламентов стран Вишеградской группы, ФРГ и Франции 
 
   ТАСС, 15 ноября. Спикеры парламентов стран Вишеградской группы (Словакия, Чехия, Венгрия и 
Польша), Германии и Франции обсудили в четверг на встрече в Братиславе перспективы развития 
Евросоюза. Об этом сообщило Словацкое радио. 
   Главы парламентов сошлись во мнении о необходимости приоритетного укрепления безопасности 
Евросоюза. Речь шла, в частности, о реализации планов создания единой армии ЕС, борьбе с 
нелегальной миграцией и глобальными климатическими изменениями. Особо подчеркивалось значение 
эффективной работы высших государственных выборных органов по сближению национальных 
законодательств. 
   Участники встречи поддержали идею максимально возможного сближения европейских государств и 
народов при обязательном сохранении их национальной самобытности. 
   Местом проведения встречи спикеров парламентов шести государств была избрана Братислава как 
столица страны, которая председательствует в Вишеградской группе. Словакия приняла эти 
обязанности 1 июля текущего года. Республика будет их выполнять до 30 июня 2019 года.  



 9 

ПОЛИТИКА: СЛОВЕНИЯ-МИГРАЦИЯ-ООН-ПАКТ 
Правительство Словении поддержало Всемирный пакт ООН о миграции 
 
   ЛЮБЛЯНА, 15 ноября. /ТАСС/. Кабинет министров Словении выступил с заявлением поддержки 
Всемирного пакта ООН о миграции. Текст сообщения был опубликован в четверг на официальном 
сайте правительства страны по итогам заседания кабмина. 
   "Правительство поддерживает принятие Всемирного пакта [ООН о миграции], поскольку считает, что 
его принятие станет позитивным для Словении, - отмечается в заявлении. - Соглашение содержит 
меры, которые помогут устранить причины возникновения нелегальной миграции, оно также регулирует 
сотрудничество между государствами по вопросам возвращения мигрантов". 
   При этом подчеркивается, что "пакт не является юридически обязывающим актом, и каждая страна 
сможет принимать решение о выполнении его положений, руководствуясь своими национальными 
интересами". "В соглашении прямо указывается на суверенное право государств проводить 
собственную миграционную политику, и в то же время нет упоминаний о праве на миграцию как об 
одном из неотъемлемых прав человека", - резюмируется в сообщении словенского правительства. 
 
 
 
 
ПОЛИТИКА: США-СЛОВАКИЯ-РОССИЯ-САНКЦИИ 
Госсекретарь Помпео встретился с главой МИД Словакии, обсудив сохранение санкций против 
РФ 
 
   ВАШИНГТОН, 15 ноября. /ТАСС/. Госсекретарь США Майкл Помпео провел встречу с главой МИД 
Словакии Мирославом Лайчаком, в ходе которой главы внешнеполитических ведомств обсудили 
санкции в отношении России. Об этом говорится в пресс-релизе Госдепартамента, опубликованном в 
четверг. 
   "Они обсудили важность двусторонних отношений США и Словакии, планы Словакии по 
модернизации армии, а также участие Словакии в ОБСЕ [Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе] в качестве страны-председателя. Они также обсудили международную 
повестку, включая ракетную программу Ирана, полную и проверяемую денуклеаризацию КНДР, а также 
важность сохранения санкций в отношении России", - сообщает Госдепартамент. 
   В 2018 году Словакия, наряду с Австрией и Италией, входит в тройку сопредседателей ОБСЕ, в 2019 
году к ней перейдет председательство в организации от Италии.  
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ПОЛИТИКА: ФРАНЦИЯ-БРЕКЗИТ-ПРЕМЬЕР 

Риск "жесткого Brexit" сохраняется, обстановка в Великобритании неясна - премьер Франции 
 
   ПАРИЖ, 15 ноября. /ТАСС/. Вероятность того, что Великобритания и Евросоюз так и не смогут 
достичь соглашения об условиях размежевания, и выход Соединенного Королевства из 
континентального сообщества (Brexit) пройдет по "жесткому сценарию", по-прежнему сохраняется. Об 
этом заявил в четверг премьер-министр Франции Эдуар Филипп, передало агентство Рейтер. 
   "Мы должны готовиться к возможности Brexit без соглашения [между Великобританией и ЕС]", - сказал 
глава французского правительства в ходе рабочей поездки в портовый город Дюнкерк на берегу Ла-
Манша. 
   Как подчеркнул Филипп, неясности в ситуации с Brexit добавляет политическая нестабильность, 
возникшая в Соединенном Королевстве на этой неделе. "Текущая политическая ситуация в 
Великобритании подпитывает неясность относительно ратификации соглашения [c ЕС]", - добавил он. 
 
 
ПОЛИТИКА: ФРАНЦИЯ-БРЕКЗИТ-ИТАЛИЯ-МИНИСТР 
Французский министр назвал хорошей новостью соглашение Брюсселя и Лондона по Brexit 
 
   ПАРИЖ, 15 ноября. /ТАСС/. Соглашение между Евросоюзом и Великобританией об условиях ее 
выхода из сообщества должно позволить сторонам прийти к решению, которое отвечало бы общим 
интересам. Об этом в четверг заявил министр экономики и финансов Франции Брюно Ле Мэр, назвав 
известие об этой договоренности "хорошей новостью". 
   "Это соглашение - хорошая новость. Думаю, что это должно позволить нам, европейцам, и 
Великобритании найти путь к выходу, который отвечал бы интересам всех сторон", - сказал министр, 
выступая в эфире телеканала "Франс-2". 
   При этом он призвал к осторожности, добавив, что французское правительство будет внимательно 
следить "за защитой интересов Франции и Европы". Ле Мэр констатировал, что при урегулировании 
проблемы выхода Великобритании из ЕС важно будет учесть целый ряд факторов. 
   "Нужно проследить за тем, чтобы налоговые правила, экологические нормы, действующие на едином 
европейском рынке, действительно соблюдались Великобританией, так что не будем торопиться. Мы 
все заинтересованы в том, чтобы Brexit прошел мягко, но это не должно ослаблять наш европейский 
рынок", - предостерег министр. 
 
Еврозона не выдержит новый кризис, Италия должна быть ответственнее - французский 
министр 
 
   "Я надеюсь, что итальянское правительство проявит признаки ответственности", - сказал он, выступая 
в эфире телеканала "Франс-2". 
   Как подчеркнул французский министр, правила еврозоны едины для всех. "Хочу напомнить, что 
европейские правила не навязываются Брюсселем, это наши общие правила, которые защищают нас, 
укрепляют евро, и которые мы все сами свободно выбрали", - указал он. 
   Комментируя тот факт, что новое правительство Италии, изменившее бюджетную политику страны, 
было избрано демократическим путем, Ле Мэр напомнил, что и европейские нормы основаны на 
демократическом процессе. "При выборе европейских правил тоже было демократическое голосование. 
Эти правила едины для всех, и когда мы все их соблюдаем, это всех нас усиливает перед лицом Китая, 
США, это укрепляет нашу общую валюту, а когда каждый делает, что хочет, не соблюдая правила, 
которые он сам же свободно выбрал, это ослабляет нас всех", - уверен министр. 
   Говоря о перспективах еврозоны, Ле Мэр особо отметил: единая европейская валюта не готова 
сейчас к новому структурному кризису. "Нужно предельно ясно сознавать: зона евро сегодня была бы 
не в состоянии выстоять в условиях нового крупномасштабного финансового или экономического 
кризиса, так что ближайшие годы, ближайшие месяцы должны быть посвящены укреплению зоны евро", 
- предостерег он. 
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ПОЛИТИКА: ЧЕХИЯ-СЕНАТ-ПРЕМЬЕР-ОТСТАВКА 
Сенат Чехии призвал Бабиша уйти в отставку с поста премьера из-за скандала с дотациями ЕС 
 
   ПРАГА, 15 ноября. /ТАСС/. Сенат Чехии призвал в четверг премьер-министра и лидера 
политического движения "Акция недовольных граждан" (АНО), миллиардера Андрея Бабиша уйти в 
отставку в связи со скандалом по поводу незаконного получения принадлежавшей ему компании 
дотаций из фондов Евросоюза. Об этом сообщила пресс-служба верхней палаты парламента страны. 
   "Сенат парламента Чехии считает недопустимым участие Андрея Бабиша в правительстве 
республики до завершения расследования [полицией] подозрения о его участии в мошенничестве с 
дотациями компании "Гнездо аиста", - подчеркивается в документе. 
   Сенаторы приняли это постановление после того, как глава правительства не прибыл на заседание 
верхней палаты и не предоставил им объяснений по поводу пребывания в прошлом году его сына в 
Крыму. Большинство из них считают это недопустимым с точки зрения нарушения единой политики 
Евросоюза, в соответствии с которой полуостров считается частью Украины. 
   Министр иностранных дел Чехии Томаш Петржичек также намерен получить у Бабиша ответ на этот 
вопрос. "Мне не нравится, что сын премьера был в оккупированном Крыму, и его отец об этом знал", - 
сказал он журналистам. 
 
Сын снимал напряжение 
 
   Согласно пражской газете "Право", страдающий шизофренией сын главы кабмина от первого брака 
Андрей Бабиш-младший в прошлом году находился в Крыму, а перед этим - в других регионах России, с 
целью снять стресс, вызванный его привлечением к уголовной ответственности за участие в 
финансовых махинациях в Чехии. Он являлся подставным владельцем фирмы отца "Гнездо аиста", 
получивший путем мошенничества 2 млн евро дотаций из фондов Евросоюза. 
   Пражское сетевое издание Seznam ("Сезнам") ранее опубликовало репортаж журналистов Сабины 
Слонковой и Иржи Кубика, в котором утверждалось, что Андрей Бабиш-младший был насильно вывезен 
в Крым, так как премьер попытался помешать полиции проводить допросы 35-летнего сына. Эту версию 
сообщил репортерам сам сын главы кабмина, являющийся гражданином Швейцарии и проживающей в 
этой стране со своей матерью. 
 
Премьер заявляет о провокации 
 
   Между тем премьер-министр выступил в среду с заявлением, в котором информировал 
общественность о серьезном психическом расстройстве сына. Он сообщил, что его сын находится под 
наблюдением психиатров с 2015 года. 
   "Полицией было установлено, что никакого похищения [из Крыма] не было. Репортаж [сетевого 
издания Seznam] - заранее и тщательно спланированная гнусная провокация. Ее целью является 
очернить меня, выпихнуть из [большой] политики и вызвать массовые протесты [граждан], которые 
привели бы к отставке правительства", - подчеркнул премьер. 
 
Оппозиция требует отставки премьера и правительства 
 
   Немедленной отставки премьера в связи со скандалом требует парламентская оппозиция. Она 
намерена поставить в высшем законодательном органе вопрос о вынесении вотума недоверия 
правительству. Голосование, как ожидается, пройдет на будущей неделе. Сам Бабиш заявил, что не 
намерен уходить с занимаемого поста. 
   Оппозиция располагает в парламенте 92 из 200 депутатских кресел. Чтобы вынести вотум недоверия 
правительству, ей потребуется собрать голоса 101 парламентария. АНО и входящая в 
правительственную коалицию Чешская социал-демократическая партия имеет 93 депутатских мандата. 
Кабмин опирается также на поддержку компартии, фракция которой состоит из 15 депутатов. 
   В январе текущего года Бабиша лишили депутатской неприкосновенности по подозрению в 
причастности к присвоению дотаций ЕС принадлежавшей ему фирмой "Гнездо аиста". Следствие по 
делу, по которому проходят его ближайшие родственники, включая нынешнюю жену, не завершено. 
Бабиш категорически отрицает выдвинутые обвинения, заявляя, что они являются провокацией 
политических противников АНО.  
 
 
ПОЛИТИКА: ЧЕХИЯ-ПРЕЗИДЕНТ-ПРЕМЬЕР 
Президент Чехии назначит Бабиша премьером, если его кабмин будет вынужден уйти в отставку 
 
   ПРАГА, 16 ноября. /ТАСС/. Президент Чехии Милош Земан вновь назначит премьер-министром 
республики лидера политического движения АНО (Акция недовольных граждан) Андрея Бабиша, если 
его действующее правительство вынуждено будет уйти в отставку. Об этом глава государства заявил в 
четверг вечером в интервью пражскому телеканалу "Баррандов". 
   "Если правительству [Бабиша] будет вынесен вотум недоверия [нижней палатой национального 
парламента], то я вновь, после принятия его отставки, поручу Андрею Бабишу сформировать кабинет 
министров", - подчеркнул президент. 
Хозяин Пражского града не ожидает, что парламентской оппозиции, инициировавшей голосование по 
вопросу вынесения вотума недоверия правительству, удастся заручиться поддержкой большинства из 
200 депутатов нижней палаты высшего законодательного органа. Голосование должно пройти на 
будущей неделе. 
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ПОЛИТИКА: ШВЕЦИЯ-ПРЕМЬЕР-КАНДИДАТ 
Лидер социал-демократов Швеции не готов к голосованию по его кандидатуре на пост премьера 
 
   СТОКГОЛЬМ, 15 ноября. /ТАСС/. Лидер Социал-демократической рабочей партии Швеции (СДРПШ) 
и глава переходного правительства страны Стефан Лёвен не готов к тому, чтобы его кандидатура на 
пост премьер-министра была выставлена на голосование в парламенте. Об этом он заявил в четверг 
после переговоров со спикером Риксдага Андреасом Норленом. 
   По словам Лёвена, к проведению подобного голосования нет соответствующих предпосылок. "Я не 
вижу в этом никакого смысла, - отметил он. - Я не люблю действовать наугад". 
   Лидер СДРПШ хотел бы возглавить правительство с надблоковым сотрудничеством. Однако для 
этого, по его мнению, необходимы переговоры, которые изменили бы сложившуюся в стране 
политическую ситуацию. "Моя партия готова начать такие переговоры о составе правительства с 
заинтересованными сторонами, о правительственной платформе, правительственной декларации и, 
конечно же, о корректировке бюджета, чтобы мы могли быстро получить эффективное правительство", - 
пояснил он. 
 
Формирование правительства 
 
   14 ноября в парламенте состоялось голосование по кандидатуре председателя Умеренной 
коалиционной партии (УКП) Ульфа Кристерссона на пост премьер-министра. Большинство депутатов - 
195 из 349 - выступили против этого предложения. 
   Кристерссон стал первой в истории страны кандидатурой на пост премьера, которую предложил 
спикер, но не поддержал парламент. В его правительство должны были войти представители УКП и 
Христианско-демократической партии. 
    В начале октября спикер парламента Норлен дал поручение Кристерссону проработать вопрос 
формирования правительства, но председатель УКП потерпел неудачу. Крупнейшая СДРПШ 
отказалась поддерживать правоцентристский альянс, а члены этого блока - Партия центра и 
"Либералы" - не захотели участвовать в работе кабинета меньшинства, предложениям которого при 
голосовании в законодательном собрании потребовалась бы поддержка националистической партии 
"Шведские демократы" (ШД). 
   Тогда 15 октября поручение проработать вопрос формирования правительства получил Стефан 
Лёвен, но оппозиционные партии также не были готовы поддержать красно-зеленый блок. После этого 
спикер парламента встречался одновременно с председателями нескольких партий. 
 
Трудные переговоры 
 
   Голосование по вопросу доверия избранному предыдущим парламентом премьер-министру Стефану 
Лёвену в законодательном собрании нового созыва Швеции состоялось 25 сентября. Большинство 
депутатов - 204 из 349 человек - выступили против продления его полномочий. 
   Конституция Швеции не требует, чтобы за кандидата в премьер-министры голосовали большинство 
членов парламента. Достаточно, чтобы большинство не было против. Всего спикер может предложить 
четыре кандидатуры, а в случае неудачи в стране будут объявлены новые выборы - через три месяца 
после последнего голосования. 
   Переговоры по формированию правительства идут трудно. По результатам прошедших 9 сентября 
выборов ни у одного из двух традиционных партийных блоков - красно-зеленого и правоцентристского - 
нет собственного большинства, их разделяет лишь один мандат - 144 против 143. При этом ни один из 
блоков не намерен сотрудничать с ШД, которой достались 62 места в законодательном собрании. 
Лидер ШД Йимми Окессон ранее объявил, что открыт для диалога с правыми, но будет голосовать 
против кабинета, которое не готово к переговорам с его партией. 
 
 
 
 

ПОЛИТИКА: ЭСТОНИЯ-МИГРАЦИЯ-ПРАВИТЕЛЬСТВО-ПАКТ 
Правительство Эстонии не поддержало Всемирный пакт о миграции 
 
   ТАЛЛИН, 15 ноября. /ТАСС/. Кабинет министров Эстонии на своем заседании в четверг не поддержал 
Всемирный пакт о миграции. Об этом заявил премьер-министр страны Юри Ратас. 
   "При создании коалиции мы договорились, что все решения будут выноситься на основании 
консенсуса, - приводит его слова Коммуникационное бюро правительства Эстонии. - Этот консенсус, к 
сожалению, сегодня не был достигнут". 
   Как указано в сообщении, глава МИД Эстонии Свен Миксер призвал в четверг правительство выразить поддержку Всемирному 

пакту о миграции, тогда как министр юстиции Урмас Рейнсалу предложил не поддерживать документ. В ходе дебатов члены 

правительства так и не смогли прийти к единой позиции по этому вопросу. 
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ОБЩЕСТВО: ЕСПЧ-РОССИЯ-НАВАЛЬНЫЙ-КОМПЕНСАЦИЯ 
ЕСПЧ удовлетворил жалобу Навального в связи с его задержаниями в России 
 
   ПАРИЖ, 15 ноября. /ТАСС/. Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) удовлетворил жалобу 
российского общественного деятеля Алексея Навального, связанную с его неоднократными 
задержаниями в ходе несанкционированных уличных акций в Москве. Такое решение озвучили судьи 
Страсбургского суда в четверг, сообщили в пресс-службе ЕСПЧ. 
   Согласно этому постановлению, Навальному присудили компенсацию на общую сумму 63,6 тыс. евро, 
в том числе: 50 тыс. евро за возмещение морального ущерба, 1 тыс. евро - за ущерб материальный и 
12,6 тыс. евро за судебные издержки. Доводы российской стороны, которая оспаривала жалобу, суд 
отверг. 
   В деле Навального судьи усмотрели нарушение сразу нескольких статей Европейской конвенции по 
защите прав человека. В частности, ЕСПЧ заявил о нарушении статьи 5 ("Право на свободу и личную 
неприкосновенность"), статьи 6 ("Право на справедливое судебное разбирательство"), статьи 11 
("Свобода собраний и объединений"). 
   Кроме того, 14-ю голосами против трех судьи ЕСПЧ признали нарушение статьи 18 Европейской 
конвенции ("Пределы использования ограничений в отношении прав"). Ранее адвокаты Навального 
целенаправленно требовали от Страсбургского суда признать нарушение этой статьи, чтобы тем 
самым подтвердить политическую мотивированность задержаний их подзащитного. 
 
"Навальный против России" 
 
   Нынешнее постановление судей Большой палаты ЕСПЧ касалось жалобы, поданной Навальным в 
связи с обстоятельствами его задержаний, имевших место в 2012 и 2014 годах в ходе 
несанкционированных уличных акций в Москве. Конкретно истец обжаловал семь случаев ареста во 
время различных общественных собраний. Он настаивал на том, что его права были нарушены. 
   В феврале 2017 года ЕСПЧ удовлетворил жалобу Навального, обязав российские власти выплатить 
ему компенсацию в размере 63,6 тысячи евро. Тогда Страсбургский суд усмотрел в его деле нарушения 
статей 5, 6 и 11, но не подтвердил нарушение "политической" 18-й статьи. 
   Несогласие с таким вердиктом выразили как адвокаты истца, так и представители России, подав 
соответствующие апелляции. В апреле Министерство юстиции РФ обжаловало решение ЕСПЧ, 
обязавшего Россию выплатить Навальному 63,6 тысячи евро. В Минюсте тогда заявили, что доводы 
Страсбургского суда были выдвинуты без тщательного изучения всех обстоятельств в обход 
устоявшейся практики рассмотрения аналогичных дел. Сомнительным в Минюсте назвали и метод 
расчета размера компенсации, который "демонстрирует необоснованное увеличение суммы по 
сравнению с аналогичными делами и жалобами на более серьезные нарушения конвенции". 
   Адвокаты Навального в свою очередь также отправили в Страсбург ходатайство с требованием 
пересмотреть судебное решение по этому делу. Общественный деятель настаивает, что в 
рассматриваемых делах, помимо нарушений статей 5, 6 и 11 Европейской конвенции, которые 
подтвердил ЕСПЧ, была также нарушена статья 18 ("Пределы использования ограничений в отношении 
прав"). Тем самым истец требовал от Страсбургского суда подтвердить политическую мотивацию 
административных мер пресечения в его отношении. 
   К рассмотрению эту жалобу ЕСПЧ принял в мае прошлого года, передав дело в Большую палату - 
высший орган Страсбургского суда. В январе в Страсбурге состоялось общественное слушание в 
присутствии самого Навального, его адвокатов и представителей властей РФ, на котором стороны 
изложили свои доводы. Теперь Большая палата огласила свое окончательное решение, которое 
обжалованию не подлежит. 
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ОБЩЕСТВО: БРИТАНИЯ-ОКСФОРД-СЛОВО-ГОД 
Оксфордский словарь английского языка назвал прилагательное "токсичный" словом года 
 
   ТАСС, 15 ноября. Оксфордский словарь английского языка выбрал словом года прилагательное 
"токсичный" (toxic), что можно перевести как "ядовитый" или "отравляющий". Об этом в четверг 
сообщается на сайте словаря. 
   Отмечается, что в английский язык слово пришло из латыни в XVII веке. Латынь же заимствовала его 
из греческого, где выражение toxikon pharmakon означало смертельный яд, которым древние греки 
пропитывали свои стрелы. 
   Как указывают авторы словаря, количество просмотров страницы со значением этого слова в 2018 
году увеличилось на 45%. Отмечается, что слово использовалось как в прямом, так и в переносном 
значении. Так, наиболее часто употребляемым в 2018 году выражением с этим прилагательным авторы 
назвали словосочетание "токсичные химикаты". В тройку лидеров также вошли выражения "токсичная 
маскулинность" и "токсичное вещество". 
   Как сообщается на сайте словаря, интерес к выражению "токсичные химикаты" был вызван, в первую 
очередь, так называемым делом Скрипалей об отравлении бывшего полковника ГРУ Сергея Скрипаля 
и его дочери Юлии в Великобритании. Выражение "токсичная маскулинность", в свою очередь, связано 
с темой сексуальных домогательств, которая стала актуальной после ряда скандалов, в частности, 
вокруг ныне уже утвержденного кандидата на пост судьи Верховного суда США Бретта Кавано. 
Популярности выражения, по мнению авторов словаря, также способствовала деятельность движения 
против сексуальных домогательств #MeToo ("Я тоже"). 
   В 2017 году Оксфордский словарь выбрал словом года выражение "молодежный бунт" (youthquake), 
то есть "значительные культурные, политические или социальные изменения, появляющиеся в 
результате действий или влияния молодежи". Тогда слово стали использовать в пять раз чаще, прежде 
всего, во время июньских досрочных всеобщих выборов в Великобритании, по итогам которых 
Консервативная партия потеряла правящее большинство в Палате общин. 
 
 
ОБЩЕСТВО: ИСПАНИЯ-МОНАРХИЯ-ПАРЛАМЕНТ-ЛЕВЫЕ 
Испанские левые призвали отца короля отчитаться в парламенте за свою деятельность 
 
   МАДРИД, 15 ноября. /ТАСС/. Испанская левая коалиция "Объединившись, мы можем" просит 
отрекшегося от престола в 2014 году Хуана Карлоса I выступить в парламенте страны, чтобы дать 
объяснения, причастен ли он к случаям коррупции. Политическая сила распространила письмо, 
адресованное отцу действующего монарха Филиппа VI, в четверг в "Твиттере". 
   Коалиция призвала 80-летнего Хуана Карлоса I "по собственной просьбе явиться в Конгресс 
депутатов (нижняя палата парламента - прим. ТАСС) с целью сообщить об институциональной 
деятельности в качестве главы государства на протяжении более чем 38 лет и в качестве почетного 
короля с 2014 года". "Мы живем в XXI веке, и демократия в Испании обладает достаточной зрелостью, 
чтобы реализовать свое право знать, является ли руководство государства учреждением, склонным к 
коррупции", - говорится в письме левых. 
   "В течение нескольких лет испанский народ становился свидетелем публикации информации, которая 
ставит под вопрос институт монархии, связывая его со схемами коррупции и незаконного обогащения", - 
уточняется в послании. 
   Ранее ряд местных СМИ распространили аудиозаписи, на которых якобы записан разговор близкой 
подруги отца действующего монарха - Коринны цу Сайн-Витгенштейн. Как предполагается, записи были 
сделаны бывшим инспектором полиции Хосе Мануэлем Вильарехой в 2015 году. На них подруга 
бывшего главы государства говорит, что отрекшийся от престола монарх использовал ее в качестве 
подставного лица, чтобы скрыть имущество за рубежом, а также рассказывает о существовании счетов 
в Швейцарии на имя двоюродного брата короля. 
   Кроме того, электронная газета "Окейдиарио" также отмечала, что, по словам Сайн-Витгенштейн, 
Хуан Карлос I якобы пытался получить комиссионные за посредническую роль в переговорах с 
саудовской стороной для того, чтобы контракт на строительство скоростной железной дороги на линии 
Мекка - Медина достался консорциуму испанских компаний. 
   Хуан Карлос I был королем Испании с 1975 по 2014 год. Он отрекся от престола в пользу своего сына, 
чтобы спасти имидж короны после начала громкого коррупционного скандала, в который оказалась 
вовлечена его дочь инфанта Кристина и ее супруг Иньяки Урдангарин. 
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ОБЩЕСТВО: ЛИТВА-ПАРЛАМЕНТ-АМНИСТИЯ 
Парламент Литвы проголосовал за объявление первой за 16 лет амнистии 
 
   ВИЛЬНЮС, 15 ноября. /ТАСС/. Сейм (парламент) Литвы принял в четверг постановление об 
объявлении в стране амнистии. За проголосовали 80 депутатов, пять были против, 24 парламентария 
воздержались. 
   "Амнистия объявляется в связи со 100-летием независимости Литвы, 25-летием визита в страну Папы 
Римского Иоанна-Павла II и по случаю состоявшегося в сентябре визита Папы Римского Франциска", - 
отмечается в сопроводительном акте к документу. 
   Амнистия затронет ограниченный круг находящихся в заключении лиц. Она коснется беременных 
женщин и матерей с малолетними детьми, инвалидов, осужденных за преступления по неосторожности, 
лиц, которые нарушили закон в несовершеннолетнем возрасте. По оценке МВД, около 170 человек 
выйдут на свободу раньше срока, примерно для 250 заключенных будет сокращен срок лишения 
свободы. Всего в Литве в заключении находится около 6 тыс. человек. 
   "Необходимо предоставить оступившимся надежду за должное поведение раньше срока выйти на 
свободу и вернуться в общество, к нормальной жизни", - отметил во время дискуссии один из 
инициаторов объявления амнистии Валерий Симулик. 
   Постановление об амнистии должна подписать президент Даля Грибаускайте. Если это будет 
сделано, амнистия вступит в силу 1 января 2019 года. Последний раз она объявлялась в Литве 16 лет 
назад. 
 

 

ОБЩЕСТВО: ЧЕХИЯ-ПРАГА-ПРЕМЬЕР-ПРОТЕСТ 
Массовый митинг с требованием отставки премьер-министра Чехии Бабиша прошел в Праге 
 
   ПРАГА, 15 ноября. /ТАСС/. Массовый митинг с требованием отставки лидера политического 
движения АНО (Акция недовольных граждан), долларового миллиардера Андрея Бабиша с поста 
премьер-министра Чехии прошел в четверг вечером на Вацлавской площади в центре Праги. Об этом 
передает корр. ТАСС с места события. 
   Митинг начался с громогласного скандирования собравшимися: "Только отставка [Бабиша]!", "Нет 
[движению] АНО!" Слышались многочисленные выкрики "Позор Бабишу!" и "Бабиша за решетку!" Над 
толпой подняты транспаранты с надписями аналогичного содержания. Выступающие обвинили 
премьера в коррупции, организации похищения сына от первого брака из Чехии в Крым, а также в 
сотрудничестве со службами государственной безопасности социалистической Чехословакии. 
   "Больше это терпеть нельзя. Мы не можем допустить, чтобы Бабиш, организовавший похищение 
собственного сына в Крым, находился в кресле премьера", - заявила митингующим депутат чешского 
парламента от Гражданской демократической партии и экс-председатель нижней палаты высшего 
законодательного органа республики Мирослава Немцова. 
   Она связала деятельность Бабиша с президентом Чехии Милошем Земаном, на поддержку которого 
опирается премьер. В ответ на эти слова собравшиеся скандировали: "Земан вон [с Пражского града]!" 
и "Милоша в мусорный бак!" Выступившие после Немцовой ораторы заявили о возможной связи обоих 
политиков с российскими спецслужбами. 
Митинг организован инициативной группой граждан AUVA. Один из ее лидеров Вероника Шевчикова 
сообщила журналистам, что, согласно предварительным подсчетам, на Вацлавской площади 
собрались около 20 тысяч граждан. Между тем источники, близкие к республиканской полиции, 
сообщают о 5 тысячах граждан. 
   Среди собравшихся на Вацлавской площади было много представителей молодежи. Присутствовали 
депутаты и активисты правых парламентских партий Чехии, требовавшие в среду отставки Бабиша с 
поста премьера и выступившие с инициативой провести в нижней палате высшего законодательного 
органа республики голосование о вынесении вотума недоверия его правительству. Ожидается, что оно 
состоится на предстоящей неделе. 
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СИРИЯ: ПРЕЗИДЕНТ-ПОМОЩЬ 
Европа должна помочь восстановлению Сирии вне зависимости от своих пристрастий - Путин 
 
   СИНГАПУР, 15 ноября. /ТАСС/. Европа должна избавиться от своих фобий и вне зависимости от 
политических пристрастий помочь Сирии восстановить страну. Об этом заявил президент РФ Владимир 
Путин на пресс-конференции по итогам визита в Сингапур. 
   "Конечно, мировое сообщество, прежде всего Европа, если не хочет нового наплыва мигрантов, 
должна об этом подумать - избавиться от каких-то фобий и просто помочь сирийскому народу вне 
зависимости от политических пристрастий", - сказал он, говоря о необходимости восстановления 
Сирии. 
   Москва готова к полноформатной работе, которая выгодна и для России, и для Сирии, отметил Путин. 
Такая совместная работа, по его словам, приведет и к восстановлению рабочих мест, и 
инфраструктуры Сирии. "Там есть, чем заниматься, в Сирии. И это касается не прямых бюджетных 
вложений", - подчеркнул он. 
   "Что касается чисто гуманитарной составляющей - мы, как вы знаете, и так регулярно поставляем 
гуманитарную помощь (в Сирию) по самым разным каналам", - напомнил российский лидер. 
Европейские партнеры с пониманием отнеслись к этим проблемам и проявили готовность к совместной 
работе по гуманитарным направлениям еще в ходе дискуссии в Стамбуле, заметил Путин. Россия 
совместно с Францией уже проводила совместную гуманитарную операцию, напомнил он, выразив 
надежду, что такая гуманитарная работа будет продолжаться. 
   Европейские страны в высшей степени заинтересованы в том, чтобы восстанавливать Сирию, потому 
что только в случае восстановления страны можно ожидать полномасштабного возвращения людей в 
свои родные дома, заключил президент.  
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УКРАИНА: ООН-ДОНБАСС-ПОМОЩЬ-ФИНАНСИРОВАНИЕ 

План помощи населению Донбасса профинансирован только на 36% - координатор ООН 
 
   ЖЕНЕВА, 15 ноября. /ТАСС/. Гуманитарный координатор ООН на Украине Оснат Лубрани призвала 
мировое сообщество срочно выделить средства на оказание помощи населению востока Украины в 
связи с наступлением холодного сезона. План гуманитарной поддержки на 2018 год профинансирован 
лишь на 36%, заявила она в четверг в Женеве. 
   Лубрани проинформировала представителей стран-членов всемирной организации о тяжелых 
последствиях "гуманитарного кризиса на востоке Украины, где практически ежедневно люди гибнут и 
получают ранения", сообщило в Женеве Управление ООН по координации гуманитарных вопросов 
(УКГВ). Координатор "призвала международных доноров срочно увеличить финансирование, чтобы 
помочь уязвимым семьям пережить длинную суровую зиму". По данным УКГВ, международный план 
гуманитарной помощи на востоке Украины "остается профинансированным лишь на 36%". 
   "Отсутствие средств означает, что не будет реагирования на основные нужды миллионов мужчин, 
женщин и детей", - сказала Лубрани. Она призвала страны-члены ООН "оставаться солидарными с 
людьми восточной Украины и помочь им выстоять в холодную зиму". 
   Координатор обратила внимание на продолжающиеся многочисленные нарушения режима 
прекращения огня. "Только за этот год произошло 73 инцидента, затрагивающих критически важную 
инфраструктуру подачи воды, - сказала она. - Если обстрелы продолжатся зимой, то людям придется 
вести борьбу за сохранение тепла, а частые перебои с водой увеличат риск вспышек инфекционных 
заболеваний". Лубрани напомнила, что в соответствии с международным гуманитарным правом 
гражданское население и инфраструктура не должны подвергаться опасности и становиться 
"мишенями".  
 
 
УКРАИНА: ВЕНГРИЯ-ПРЕМЬЕР-ОТНОШЕНИЯ-МНЕНИЕ 
Премьер Венгрии не надеется на улучшение отношений с Украиной при нынешнем ее 
руководстве 
 
   ТАСС, 15 ноября. Премьер-министр Венгрии Виктор Орбан заявил, что не надеется на 
урегулирование разногласий с Украиной при ее нынешнем руководстве, однако выразил надежду на то, 
что отношения между двумя странами могут улучшиться после выборов президента Украины, 
запланированных на 31 марта 2019 года. Об этом говорится на сайте канцелярии главы правительства 
страны в тексте о выступлении Орбана в четверг на форуме венгерской диаспоры в Будапеште. 
   "Он заявил, что с нынешним политическим руководством Украины соглашение не может быть 
достигнуто", - отмечается в сообщении венгерского правительства. "Мы ожидаем, что Украина будет 
союзной, дружественной... и не будет преследовать венгров, которые сегодня являются украинскими 
гражданами", - приводится цитата Орбана. Премьер призвал власти Украины восстановить права 
венгерского меньшинства, проживающего в регионе Закарпатья, и тем самым воспользоваться 
возможностью улучшить отношения с Будапештом. "Венгрия готова участвовать в развитии Закарпатья 
и не только его, и способствовать стабилизации и росту Украины", - добавил Орбан. 
   Он отметил, что в скором времени на Украине пройдут президентские выборы, и высказал надежду, 
что после этого на Украине ситуация в отношениях между двумя странами не ухудшится. Орбан 
сообщил, что власти Венгрии находятся в контакте с украинскими политиками, которых они считают 
потенциальными победителями президентских выборов, чтобы добиться благоприятных политических 
изменений в случае их победы. 
   Виктор Орбан также добавил, что в настоящий момент Украина не имеет перспективы вступления в 
ЕС и НАТО в определенные временные сроки. Он указал, что для того, чтобы получить возможность 
сближения с этими организациями, Украина должна улучшить отношения с Венгрией. 
   Обострение отношений между Киевом и Будапештом началось после того, как в сентябре 2017 года 
президент Украины Петр Порошенко подписал закон "Об образовании". Согласно седьмой статье 
закона, уже с этого учебного года отменяется преподавание на языках национальных меньшинств в 
средних и старших классах, а также в высших учебных заведениях, а с 2020 года весь процесс 
обучения с 1 класса должен перейти полностью на государственный язык. В Закарпатской области 
Украины до недавнего времени проживало около 150 тыс. этнических венгров, однако, по данным 
украинского МИД, их число за последнее время упало до 100 тыс. 
   В дальнейшем Киев принял решение выслать консула страны из города Берегово Закарпатской 
области, где проживает большая венгерская община, в ответ Венгрия также объявила персоной нон 
грата украинского дипломата. Венгрия также наложила вето на министерские встречи Комиссии НАТО - 
Украина. Поводом для этого стало появление видео, якобы снятого в консульстве Венгрии в Берегово, 
на котором запечатлена выдача венгерских паспортов жителям Закарпатья. Двойное гражданство по 
законам Украины запрещено.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ: ЕС-АВСТРИЯ-АРМИЯ-МИНОБОРОНЫ 

Минобороны Австрии исключило возможность участия в армии Евросоюза 
 
   ВЕНА, 15 ноября. /ТАСС/. Австрия в связи со своим постоянным нейтралитетом не сможет 
принимать участие в армии Евросоюза. Об этом заявило австрийское Минобороны. 
   "Австрия - нейтральная. У нас нет оснований оценивать этот план. Положения австрийской 
конституции противоречат этому", - приводит слова официального представителя оборонного 
ведомства газета "Курир". 
   Федеральный конституционный закон о постоянном нейтралитете был принят парламентом Австрии в 
1955 году с целью утвердить независимость и обеспечить неприкосновенность территории страны. В 
нем говорится, что Австрия будет сохранять и защищать свой нейтралитет с помощью всех имеющихся 
у нее средств, никогда в будущем не вступит ни в какие военные союзы и не допустит создания на 
своей территории военных баз иностранных государств.  
 
 
БЕЗОПАСНОСТЬ: БРИТАНИЯ-США-ИСТРЕБИТЕЛИ-ПОКУПКА 
Британия закупит в США 17 новых истребителей F-35B - Минобороны Соединенного 
Королевства 
 
   ТАСС, 15 ноября. Великобритания заключила контракт на покупку 17 американских многоцелевых 
истребителей F-35B. Об этом в четверг сообщается на официальном сайте Минобороны Соединенного 
Королевства. 
   "17 новых истребителей F-35B будут поставлены в период с 2020 по 2022 год", - говорится в 
сообщении британского военного ведомства. Новые самолеты станут дополнением к 16 F-35 на базе 
Королевских ВВС Мархэм в графстве Норфолк на востоке Англии. Ранее был заключен контракт на 
покупку в США еще двух F-35. 
   "Я рад подтвердить, что мы удваиваем наш флот истребителей F-35 и увеличиваем его до 35 
истребителей-невидимок", - приводятся на сайте слова министра обороны Великобритании Гэвина 
Уильямсона. 
   F-35B - многоцелевой истребитель, который сочетает в себе стелс-технологии, сверхзвуковую 
скорость, возможность вертикальной посадки и укороченного взлета. Планируется, что он будет 
использоваться британскими военными, в частности, на авианосцах типа Queen Elizabeth ("Куин 
Элизабет").  
 
 
БЕЗОПАСНОСТЬ: ИСПАНИЯ-ЕС-АРМИЯ-МНЕНИЕ 
Глава Минобороны Испании положительно оценила идею создания единой европейской армии 
 
   МАДРИД, 15 ноября. /ТАСС/. Правительство Испании положительно оценивает предложение о 
создании единой европейской армии. Об этом заявила в четверг министр обороны пиренейского 
королевства Маргарита Роблес. 
   По словам главы ведомства, все предложения должны всегда реализоваться при "сотрудничестве, 
интеграции и максимальной кооперации" между Евросоюзом и НАТО. Как уточнила министр, чьи слова 
приводит газета "Вангуардиа", правительство Испании "положительно оценивает [идею о создании 
единой армии], как и все те, что укрепляют ЕС". 
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БЕЗОПАСНОСТЬ: ПОЛЬША-ДИВИЗИЯ-ТРАТЫ 
Польша потратит $7 млрд на создание новой дивизии на востоке страны 
 
   ВАРШАВА, 15 ноября. Создание новой дивизии регулярной армии Польши завершится к 2026 году и 
обойдется польскому бюджету в 27 млрд злотых (более $7 млрд). Об этом информировало 
министерство национальной обороны республики на заседании профильной комиссии. Информацию с 
этого заседания передает в четверг портал defence24.pl. 
   "Польское оборонное ведомство предусматривает, что 18-я механизированная дивизия в мирное 
время будет насчитывать около 7800 солдат, в том числе 750 офицеров, 2160 сержантов и 4860 
рядовых. Траты составят 27 млрд злотых в течение 10 лет", - информирует портал. 
   Заместитель министра обороны Войчех Скуркевич пояснил, что "создание дивизии мотивировано 
необходимостью реального укрепления Польши на восточном фланге". "Это связано с очевидной 
экспансивной политикой России", - утверждает чиновник. 
   Ранее глава Минобороны Мариуш Блащак информировал, что командование новой дивизии будет 
размещено в городе Седльце. Его возглавит 47-летний генерал бригады Ярослав Громадзиньский. 
Известно также, что состоять дивизия будет из трех бригад - двух уже существующих и одной новой. 
Дивизия получила номер 18 и название "Железная дивизия". 
  В состав новой дивизии войдут командование и его батальон, две механизированные бригады и одна 
танковая, а также разведывательный батальон, артиллерийский полк ПВО и логистики. Согласно 
планам Минобороны, штаб дивизии будет сформирован до конца текущего года. Новая бригада и полк 
командования появятся к 2022 году, а остальные подразделения - до 2026 года. 
  Дивизия является крупнейшим военным формированием, существующим в Вооруженных силах 
Польши в мирное время. В настоящее время в их структуру входит одна танковая и две 
механизированные дивизии, подчиненные командованию сухопутных войск.  
 
 
БЕЗОПАСНОСТЬ: ФИНЛЯНДИЯ-РОССИЯ-НАВИГАЦИЯ 
Финляндия должна отреагировать на нарушение работы GPS во время учений НАТО - политик 
 
   ХЕЛЬСИНКИ, 15 ноября. /ТАСС/. Финляндия должна отреагировать на нарушение сигнала 
спутниковых навигационных систем (GPS) во время учений НАТО Trident Juncture ("Единый трезубец"), 
которое она приписывает России. Об этом сообщил в четверг Финляндскому информационному 
агентству (STT) глава комитета финского парламента по иностранным делам Матти Ванханен. 
   "Для Финляндии очень важно дать реакцию в отношении России, которая считается стороной, 
осуществившей нарушение работы GPS", - сказал Ванханен. 
По его словам, "это первый раз, когда сигнал GPS нарушается в таком масштабе и так, чтобы все об 
этом знали". Он считает, что "России нужно четко сказать, что такие действия неприемлемы". 
   На следующей неделе комитет по иностранным делам должен получить устный отчет о случившемся 
от главы МИД Финляндии Тимо Сойни. 
 
Скандал вокруг GPS 
 
   Во вторник Минобороны Норвегии выступило с утверждением, что РФ вмешивалась в работу GPS во 
время Trident Juncture. Там указали, что "в период между 16 октября и 7 ноября наблюдалось глушение 
сигнала [GPS]" и что "за этим стоят российские силы на Кольском полуострове". В четверг МИД 
Финляндии также опубликовал утверждения, что нарушение сигнала исходило с территории РФ. 
   Ранее также появились сообщения о том, что премьер-министр Финляндии Юха Сипиля не исключил 
возможности того, что Москва могла стоять за сбоем в работе GPS. При этом президент Финляндии 
Саули Ниинистё считает важным сначала провести расследование сбоя в работе спутниковых 
навигационных систем, которые используются в воздушном сообщении на севере Финляндии во время 
учений. Хельсинки готовит по этому поводу отчет. 
   В свою очередь пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков сообщил, что Кремлю ничего не 
известно о проблемах в работе GPS-навигации во время учений НАТО и том, что Россия может иметь 
какое-то отношение к этим сбоям.  
 
 
БЕЗОПАСНОСТЬ: ЭСТОНИЯ-ЕС-ОБОРОНА-ПРЕМЬЕР 
Премьер Эстонии считает, что оборонное сотрудничество ЕС не должно дублировать НАТО 
 
   ТАЛЛИН, 15 ноября. /ТАСС/. Сотрудничество стран ЕС в области обороны не должно дублировать 
функций НАТО. Такое мнение высказал в четверг премьер-министр Эстонии Юри Ратас. 
   "Более эффективное и тесное сотрудничество внутри ЕС в сфере обороны можно приветствовать, - 
заявил он на пресс-конференции. - Но ни в коем случае нельзя дублировать НАТО. Однако сегодня мы 
видим все больше и больше совместных проектов ЕС и НАТО, и я считаю это очень положительной 
тенденцией". 
   Ранее президент Франции Эмманюэль Макрон выступил за создания единых европейских 
вооруженных сил. При этом генсек НАТО Йенс Столтенберг указал на то, что Европа недостаточно 
сильна без НАТО, и развитие обороны Евросоюза не может стать альтернативой сотрудничеству с 
альянсом. 



 20 

ЭКОНОМИКА: ЕС-РОССИЯ-УДОБРЕНИЯ-ПОШЛИНЫ 
ЕС снижает антидемпинговые пошлины для российских поставок нитрата аммония 
 
    ТАСС, 15 ноября. Еврокомиссия скорректировала в меньшую сторону антидемпинговые пошлины, 
введенные в отношении импортируемого из России нитрата аммония и удобрений на его основе. Об 
этом сообщается в четверг в Официальном журнале ЕС. 
   "В свете выводов этой частичной промежуточной проверки, касавшейся лишь ущерба [от демпинговой 
маржи], Еврокомиссия заключила, что уровень антидемпинговых мер, применяемых в отношении 
импорта нитрата аммония из России, должен быть скорректирован", - гласит опубликованный документ. 
   Согласно таблице, в которой приводится список облагаемых дополнительной пошлиной товаров, для 
российских экспортеров устанавливается единая пошлина. Однако, если для EuroChem Group AG 
(группа "Еврохим") снижение составит 10-11 евроцентов за тонну на всю перечисленную продукцию, то 
для остальных компаний пошлина уменьшится примерно на 13-14 евро. 
   Данное решение Еврокомиссии вступает в силу на следующий день после публикации в 
Официальном журнале ЕС. 
    В июле 2013 г. Еврокомиссия ввела антидемпинговые меры в отношении нитрата аммония, 
импортируемого из России, а в сентябре 2014 г. продлила сроки их действия еще на пять лет. Пошлины 
для "Еврохима" составили 28,88-32,82 евро за тонну, для Кирово-Чепецкого химического комбината - 
47,07 евро за тонну, для остальных российских компаний - 41,42-47,07 евро за тонну, в зависимости от 
продукта.  
 
 
ЭКОНОМИКА: ПРЕЗИДЕНТ-ФОРУМ-ДАВОС-УЧАСТИЕ 
Каждый бизнесмен РФ может сам решать вопрос об участии в Давосе - Путин 
 
   СИНГАПУР, 15 ноября. /ТАСС/. Возможный бойкот Россией Всемирного экономического форума в 
Давосе не скажется на авторитете страны, однако каждый российский бизнесмен может сам решать 
вопрос о своем участии в этом мероприятии. Об этом заявил журналистам президент РФ Владимир 
Путин, отвечая на вопрос ТАСС о том, как он относится к идее отказа России от участия в Давосе из-за 
ограничение на присутствие там ряда предпринимателей из РФ. 
   "Что касается нашего участия (в Давосском форуме), то каждый человек, бизнесмен, представитель 
какой-то компании - а там представлены прежде всего представители бизнеса - у нас люди свободные, 
они сами принимают решения о том, будут они участвовать или не будут", - сказал Путин. 
   При этом он уверен, что возможное отсутствие представителей страны на Давосе "на авторитете 
России в мировой экономике? точно не скажется". По словам президента, авторитет любой страны в 
мировой экономике зависит прежде всего от ее экономической мощи, структуры экономики и 
результатов ее технологического развития, роста ВВП и других макроэкономических показателей - 
низкого уровня инфляции, низкого внешнего долга, отсутствия дефицита или наличия профицита 
бюджета, "как у нас сейчас, кстати говоря". "В это связи могу сказать, что в целом мы добиваемся 
целей, которые перед собой ставим и чувствуем себя уверенно", - подчеркнул глава государства. 
    Он в целом назвал полезными такие площадки как Давосский форум. "Я, будучи еще вице-
губернатором Петербурга достаточно часто, почти каждый год ездил в Давос, потом, работая в Москве, 
- реже и реже, в последнее время я там практически не появляюсь. Но площадка хорошая", - заметил 
Путин. 
   Однако, продолжил российский лидер, цель таких площадок и свободных, непредвзятых обсуждений 
как раз заключается в том, чтобы сближать людей "вне рамок каких бы то ни было политических 
ограничений". "И если кто-то на площадках подобного рода вводит ограничения, они работают сами 
против себя, они разрушают основу своей деятельности. Вот это мы должны иметь ввиду", - подчеркнул 
Путин. 
 
Противоречия вокруг Давоса 
 
   Ранее газета Financial Times со ссылкой на свои источники сообщила, что совладелец "Русала" Олег 
Дерипаска, владелец группы "Ренова" Виктор Вексельберг и глава ВТБ Андрей Костин не будут 
приглашены на Всемирный экономический форум в Давосе в 2019 году. 
   Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев сказал журналистам, что в случае, если ограничения на 
работу российских бизнесменов в Давосе не будут сняты, Россия откажется от участия в форуме. Он 
отметил, что говорил на эту тему с президентом Швейцарской Конфедерации Аленом Берсе. По оценке 
главы российского кабинета министров, решения об ограничениях для бизнесменов из РФ "очень 
странные, если не сказать больше". 
   Давосский форум - ежегодная встреча представителей политической и деловой элиты. Помимо 
политиков и бизнесменов, в дискуссиях участвуют представители общественных организаций, научных 
кругов, деятели культуры и руководители СМИ. Очередная традиционная ежегодная встреча в 
швейцарском Давосе будет посвящена проблеме глобализации и переменам в мире в эпоху Четвертой 
индустриальной революции, она пройдет с 22 по 25 января 2019 года. 
   Традиционно в работе форума участвуют члены российского кабинета министров и российские 
бизнесмены. В 2018 году российскую делегацию возглавил Аркадий Дворкович, занимавший на тот 
момент пост вице-премьера РФ. 
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   На более высоком уровне Россия не была представлена на форуме в Давосе с 2013 года, когда 
российскую делегацию возглавил премьер-министр Дмитрий Медведев. В 2011 году во главе 
российской делегации был президент.  
 
Всемирный экономический форум сам определяет, кого приглашать в Давос - МИД Швейцарии 
 
   ЖЕНЕВА, 15 ноября. /Корр. ТАСС Константин Прибытков/. Всемирный экономический форум (ВЭФ) 
независим в своих действиях, согласно швейцарскому законодательству, и поэтому он свободен сам 
решать, кого приглашать на свои встречи. Об этом заявила в четверг ТАСС официальный 
представитель МИД Швейцарии Кароль Вэлти, комментируя отказ ВЭФ пригласить на свое ежегодное 
заседание в Давосе в январе 2019 года трех российских бизнесменов, включенных в санкционный 
список США. 
   "Швейцарский закон гарантирует независимость ВЭФ и его свободу определять, кого приглашать на 
свои встречи", - отметила Вэлти, отвечая на вопрос о том, может ли Швейцария как страна - хозяйка 
ежегодных заседаний в Давосе содействовать урегулированию вопроса об участии россиян и, в 
частности, обратиться с просьбой к ВЭФ снять ограничения. 
 
ЭКОНОМИКА: БРИТАНИЯ-ВАЛЮТА-КУРС 
Курс британского фунта упал на новостях об отставке британского министра - газета 
 
   ТАСС, 15 ноября. Британский фунт стерлинга подешевел по отношению к евро и доллару на фоне 
сообщений об уходе в отставку министра по вопросам Brexit Доминика Рааба. Об этом сообщает в 
четверг газета "Гардиан". 
   По ее данным, в среднем падение к мировым валютам всего за час составило 1%. Сейчас за фунт 
предлагают 1,13 евро и 1,28 доллара. 
Ранее британский министр по вопросам Brexit Доминик Рааб написал в своем "Твиттере", что подал в 
отставку. Он заявил, что не может поддержать предложенный премьер-министром Терезой Мэй проект 
сделки по условиям выхода Великобритании из ЕС. 
   Еврокомиссия в среду опубликовала 585-страничный проект соглашения по Brexit. В тот же день 
премьер-министр Великобритании Тереза Мэй объявила о поддержке этого документа ее 
правительством. В четверг утром главный переговорщик ЕС по Brexit Мишель Барнье доложил о 
результатах переговоров главе Евросовета Дональду Туску, после чего было принято решение о 
созыве 25 ноября экстренного саммита ЕС по соглашению о Brexit. После этого документ должен быть 
утвержден парламентами всех 27 стран, остающихся в ЕС, и Великобритании, а также 
Европарламентом.  
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ЭКОНОМИКА: ГРЕЦИЯ-ИНВЕСТИЦИИ-ПРЕМЬЕР 
Инвестиции в Грецию выросли в пять раз по сравнению с 2013 годом - Ципрас 
 
АФИНЫ, 15 ноября. /ТАСС/. Прямые иностранные инвестиции в Грецию выросли в 2017 году в пять 
раз по сравнению с 2013 годом, а за первые восемь месяцев этого года прибавили еще более 16%. Об 
этом заявил премьер-министр Греции Алексис Ципрас, выступая в четверг вечером на третьем 
Салоникском саммите лидеров балканских государств, на котором присутствуют премьеры Болгарии и 
Сербии, а также вице-премьер Румынии. 
"В 2017 году произошло самое большое увеличение прямых иностранных инвестиций в Грецию за 
последнее десятилетие - по сравнению с августом 2014 года они увеличились на 86% и находятся на 
уровне в пять раз большем, чем они были 2013 году, - сказал Ципрас. - В первые восемь месяцев, с 
января по август 2018 года, они выросли на 16,8% по сравнению с соответствующим периодом 2017 
года". 
   Премьер также сообщил, что ВВП страны в первой половине 2018 года был в среднем на 2,15% 
выше, чем за тот же период 2017 года, поскольку экспорт продолжает расти, несмотря на прогнозы 
международных организаций, которые предполагали, что он или стабилизуется на том же уровне или 
сократится. 
   "Последние официальные данные показывают увеличение экспорта на 16,9% за 9 месяцев 2018 года 
по сравнению с тем же периодом 2017 года, и впервые эта деятельность, похоже, имеет прочные 
основы и устойчивые характеристики", - подчеркнул Ципрас. "Но самое главное, что с успешным 
завершением [в августе] третьей программы [макрофинансовой помощи международных кредиторов], в 
отличие от двух предыдущих, мы теперь имеем в своих собственных руках инструменты экономической 
политики", - добавил он. 
 
Сокращение пенсий не планируется 
 
   В этой связи премьер коснулся решения в четверг рабочей группы Еврогруппы, которая не высказала 
возражений против того, чтобы греческое правительство не сокращало пенсии в 2019 году, что оно 
обязалось сделать по последним договоренностям с кредиторами. "Новости из Брюсселя очень 
положительные. Боюсь, они еще раз опровергнут тех, кто вкладывался в катастрофу и предсказывал 
сокращение пенсий", - сказал глава правительства. 
   По его словам, "эта оптимистичная обстановка будет впервые отражена в бюджете на следующий 
год, который не только не будет содержать меры жесткой экономии, но в него войдут меры по 
значительным и необходимым льготам, которые будут способствовать росту реальной экономики". "Эти 
меры предназначены не только для наиболее слабых слоев населения, но и для среднего класса и 
предпринимателей", - пояснил Ципрас. 
   "Мы шаг за шагом восстанавливаем потери, нанесенные кризисом", - продолжил премьер, отметив, 
что уровень безработицы в августе 2018 года составлял 18,9%, что на 8,6 процентного пункта ниже, чем 
в августе 2013 года. По словам Ципраса, при этом "наиболее динамичным элементом является 
снижение безработицы среди молодежи с 50% в августе 2014 года до 36,8% в августе 2018 года", тогда 
как в августе этого года занятых было на 336 тысяч больше, чем в том же месяце четыре года назад. 
 
Соглашение со Скопье 
 
   Ципрас сделал особый акцент на подписанном этим летом на берегу озера Преспа министрами 
иностранных дел Греции и Македонии Преспанском соглашении, предусматривающем изменение 
название соседней страны на Республика Северная Македония. По мнению премьера, "Преспанское 
соглашение может стать международной моделью разрешения споров взаимоприемлемым способом". 
"Это - соглашение, повышающее роль Греции, которая защищает свои интересы и права и не 
замыкается сама в себе, со взглядом в будущее", - сказал он, указав, что благодаря данной 
договоренности открываются и новые экономические перспективы. 
   "В том, что касается экономики, мы вскоре примем решение о железной дороге между Грецией, 
Скопье и Белградом, - сказал он. - Решение Европейского банка реконструкции и развития (ЕБРР) о 
финансировании трансграничных инфраструктурных проектов для поддержки Преспанского соглашения 
подтверждает тот путь, который открывается перед нами". "И есть также много соответствующих 
возможностей для трансграничного сотрудничества с использованием европейских фондов и с 
Албанией", - подчеркнул Ципрас. 
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ЭКОНОМИКА: ЛИТВА-ПАРЛАМЕНТ-КОМИТЕТ-БЮДЖЕТ 
Комитет по аудиту парламента Литвы отказался одобрить проект госбюджета на 2019 год 
 
   ВИЛЬНЮС, 15 ноября. /ТАСС/. Комитет Сейма (парламента) Литвы по аудиту вынес в четверг 
негативную оценку по представленному правительством проекту государственного бюджета на 2019 
год. Об этом на сайте парламента сообщила председатель комитета Ингрида Шимоните. 
"Запланированный бюджет балансирует на грани нарушения правил фискальной дисциплины", - 
подчеркнула она. 
   По словам Шимоните, вступающая в силу с 1 января 2019 года налоговая реформа уменьшит 
поступления в бюджет, однако кабмин не наметил, как это уменьшение компенсировать. "Тем самым 
ограничиваются возможности государства решать проблемы финансирования общественного сектора и 
проведения должной фискальной политики", - утверждала Шимоните. 
   Дефицит бюджета стран - членов ЕС не должен превышать 3% от валового внутреннего продукта 
(ВВП), а суммарный госдолг - 60% ВВП. 
   Согласно проекту госбюджета Литвы на 2019 год, доходы запланированы в размере 10,587 млрд 
евро, расходы - на уровне 11,681 млрд евро. 
   Правительство представило Сейму проект бюджета в середине октября. После рассмотрения 
документа парламентскими комитетами депутаты во втором чтении обсудят его 22 ноября. 
Отрицательный вывод комитета по аудиту является серьезным аргументом в дискуссии по проекту, но 
не закрывает возможности его одобрения парламентом.  


